
特定給食施設等研修会
事後アンケート結果
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2 奈良市特定給食施設等研修会の参加について

はじめて 10

2回目 14

3回以上 8

はじめて

31%

2回目

44%

3回以上

25%

はじめて 2回目 3回以上



3－（1）講義「食中毒の最近の傾向と施設における対策について」は
理解できましたか。
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3－（1）講義「食中毒の最近の傾向と施設における対策について」は
理解できましたか。（理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

理解できた ・食中毒の対策がよく分かった。

・発生までの時系列が分かった。

・最近の食中毒の事例があり、理解できた。

・ヒスタミン食中毒の予防ポイントを書いてもらえてよかった。

・高齢者の中で自分が鯖アレルギーであると宣言される方が結構な頻度でおられ、大事を
とって鯖禁対応をしています。家族が言うには、過去に一度ぶつぶつが出たのでそれ以来
そうしているという方がほとんどです。アレルゲン検査をしても陰性であり、それは実はヒス
タミン食中毒だったかもと思い至りました。

・事例を出して説明してもらったのでわかりやすかった。

・事例や原因を知ることができ、それぞれの食中毒についての対策を考えることができた。

まあまあ理解できた ・私もヒスタミンの簡易検査について知りたいです。

・最近の事例とともに知ることができてよかったです。



3－（2）講義「奈良市 21 健康づくり＜第 3 次＞ ～栄養・食生活領域について～」は
理解できましたか。
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3－ （2）講義「奈良市 21 健康づくり＜第 3 次＞ ～栄養・食生活領域について～」は
理解できましたか。 （理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

理解できた ・「適塩」にした理由や、朝食を毎日食べるをトップにした意味など。

・詳しい内容について知識が少なかったので、とても勉強になりました。話し方もとても
分かりやすかったです。

・９月の健康増進普及月間では、奈良市の取り組んでいる「野菜プラスワン」を活用した
いです。

・内容を理解していなかったので、今回の説明で詳しい内容が分かりました。

まあまあ理解できた ・少し難しかったです。

・概要の詳細をスライドで追っていたので、記載をまた確認します。

・口腔機能を維持すること→噛む力をつけることを目標に入っていたことを知れた。

あまり理解できなかった ・野菜1日３５０ｇ以上取らねばならない根拠を示していただければ、よく理解できたと思う。
野菜３００ｇ含まれたジュースを飲ませているから、一般食品からの摂取は不要であると
考えている人に説得力ある説明ができると思いました。



3－（3）「特定給食施設等研修会 事前アンケート結果」は参考になりましたか。
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3－（3）「特定給食施設等研修会 事前アンケート結果」は参考になりましたか。
（理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

理解できた ・食物アレルギーに関する情報が知れて良かったです。

まあまあ参考になった ・３つの食品機能のことを知らなかったので知る機会になった。

あまり参考にならなかった ・さまざまな職種が混在していると思うので、回答にばらつきあるものもあったかと思う。
しかし摂取量を分かっていないなども数値化することで見えたのは良かった。



3－（4）「奈良市内特定給食施設等の現状・その他情報提供について」は
参考になりましたか。
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3－（4）「奈良市内特定給食施設等の現状・その他情報提供について」は
参考になりましたか。（理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

参考になった ・立入検査の実施での指摘事項は参考になった。経口補水液確認します。

・学生の時に習った特定保健用食品等の復習が出来た。

・園の監査時の着眼点として参考にしたいと思います。

・備蓄食が１食分しかないので３日分備蓄することを考えたい。経口補水液の用途があること
を知れてよかった。

・立入検査のまとめを聞けたのがすごくよかったです。

・細かく講義してくれて勉強になった。どの商品が個別評価型なのか帰って調べたいと思う。
園に出すレポートにも商品名を出して、分かりやすく周知したいと思う。

・食物アレルギーの特定原材料などの変更に関して自分は知っていたが、施設内のマニュア
ルに記載したり、見える所に貼ったりしておこうと思った。

・監査での指導内容を見て、改めて自園での対応がきちんとされているか見直す機会となり
ました。今後もこのような内容を知る機会があるとありがたいです。

・保健機食品の違いなど知ることができた。

まあまあ参考になった ・経口補水液を園で使用しているが、許可基準型と個別評価型があることを初めてしった。
（園では以前からＯＳ-1のみを使用しているため、何も考えていなかった）

・保育園の現状も知りたいです。



感想・質問・意見等、自由記載
内容

・日々、現場で実践していることの確認をすることができた。

・これからの時期、食中毒が発生しやすくなるので、もう一度厨房の方と連携をとり、安心安全の食事提供をしていきたい。

・食中毒発生時マニュアルの基礎となるものがほしいです。

・本日はお忙しい中貴重な研修の機会を与えて頂き、ありがとうございます。勤務先内では同業種の職員がいないので、
このような機械を頂けると自分の勉強になりますし、他施設の方の情報を得ることもできました。

・通所施設における災害時の対応や、平時や発災害からのＢＣＰについて聞きたい。他施設はどこ まで作成し、訓練し
ているのか知りたい。

・テーマ自由で意見交換が出来て良かったです。 行政という立場で現場のことは良く知らないことが多いので、他の
班の発表で今の現場の様子を少し知ることが出来、良い機会になった。

・現在、園での災害時対応、備蓄食について検討中です。最後のグループでの意見交換の際にも話題になったのですが、
各園悩まれている様子でしたので、議題にしていただけるとありがたいです。本日はありがとうございました。

・食育に関することとか知れたらいいなと思います。他の保育所はどんなことをされているかなど。

・とてもくわしくご説明いただきありがとうございました。

・南海トラフなど災害に対する対応について、よい情報があれば研修で共有してもらいたいです。



感想・質問・意見等、自由記載

内容

・たくさんの方と意見交換できる場をいただき、ありがとうございました。また今後も意見交換の時間をいただけると嬉し
いです。よろしくお願いいたします。

・他の施設の方と交流が持てて良かったです。

・2025年食事摂取基準について、2020年との違い、追加されたところ。

・他の施設さんと、食育活動はどのような内容を行っているか、保護者の方にはどういった形で栄養に関する情報を伝え
ているのか、情報共有の場があればと思います。

・意見交換は災害対策の備蓄食や給食のことなどについて話し合えて、他の園のことがわかって良かった。

・いつも具体的で実践に役立つ内容の研修を実施していただき、ありがとうございます。知識と情報を仕入れる機会と
して毎度大変助かっております。来年もよろしくお願いします。

・アレルギー対応・災害対策などについて聞きたい。

・備蓄や保存食に関することなど聞いてみたいです。最後の意見交換はとてもよかったです。


